
Орфограммы



Слово Орфограмма Применение 
правила

Примеры

вода Проверяемая 
безударная 
гласная в корне 
слова

вода - воды. река - реки, 
нога - ноги, 
на столе - стол.

агроном
помидор
комбайн

Непроверяемые 
гласные в корне 
слова

обратиться к 
орфографическо
му словарю и 
запомнить

работа
капуста
король

пирог Проверяемые 
согласные в 
корне слова

пирог - пироги завод - заводы,
березка - березы,
рыбка - рыба.



Слово Орфограмма Применение 
правила

Примеры

поздний,
но опасный

Непроизносимые 
согласные в 
корне слова

поздний - опоздать
опасный - опасен

устный - уста
честный - честь
ужасный - ужасен
вкусный - вкус

пассажир Удвоенные 
согласные в 
корне слова

Пассажир – 
посмотреть по 
орфографическом
у словарю и 
запомнить

Аллея, 
одиннадцать, 
коллектив, 
суббота, тонна
пассажирский

Жёрдочка
(перекладина для 
сидения птицы; 
насест;  к жердь; 
небольшой узкий 
тонкий шест)

Буквы ё - о после 
шипящих в корне 
слова

в корне под 
ударением после 
шипящих пишется 
ё.
жёрдочка
ИСКЛЮЧЕНИЯ: 
крыжовник, шорох, 
шов, капюшон.
ЗАПОМНИТЬ: 
шофёр, шоссе, 
шоколад.

жёлтый
чёрствый
щёлочь



Слово Орфограмма Применение 
правила

Примеры

хищник Неупотребление 
ь для 
обозначения 
мягкости 
согласных

в сочетаниях букв 
ч и щ с другими 
согласными ь НЕ 
пишется.

мощный 
закончить
гонщик

цифра Буквы  и – ы 
после ц

В корне пишется и. 
ИСКЛЮЧЕНИЯ: 
цыган, цыпленок, 
цыкнуть,  на 
цыпочках.
В словах на –ция , 
в окончаниях и 
суффиксах 
притяжательных 
прилагательных 
пишется и  после 
ц.

Циркуль
Лекция
С улицы
сестрицын
 цифровой



Слово Орфограмма Применение 
правила

Примеры

Врачом
полотенцем

Буквы о и е 
после шипящих 
в окончаниях 
существительн
ых

Под ударением 
пишется о, в 
безударном 
положении – е.

Свинцом, лицом
Лужей, товарищем

Неряха
Не правда, а ложь
неправда

Не с 
существительны
ми.

Неряха – не 
употребляется без 
не.
Не правда, а ложь. 
Есть 
противопоставлени
е.
Неправда – лож, 
можно заменить 
синонимом без не.

Невежа, недуг
Не друг, а враг.
Недруг - враг

лисьего Ь в 
притяжательн
ых 
прилагательны
х косвенных 
падежей (кроме 
В.п. м.р.)ед. и мн.
ч.

определить разряд 
прилагательного и 
падежную форму. 
Лисьего (лисий - 
притяж. прилаг.), Р.
п.

Лисьему( притяж. 
прил.), Д.п.; о 
собачьей (притяж.
прил.), П.п.; 
медвежьих (притяж.
прил.), Р.п.


